



2530

いわき平ロータリークラブ週報

創立 1953.6.18 承認 1953.6.29

- 事務局／福島県いわき市平字白銀町4-13 不二屋第二ビル2F
- 例会場／いわきワシントンホテル椿山荘
- 例会日／毎週木曜日 p.m. 12:30 ~ 13:30

(0246) 25-3000
(0246) 35-3000

会長：山野辺倉平 幹事：阿部 弘行 発行：会報・広報委員会

第 2828 例会（3号） 2012年7月19日（木）晴れ

会員卓話 SPEECH

「家族だけが知る父のこだわり」

新入会員 有賀 行秀氏



当クラブでお世話になった亡き父有賀敬四郎の側面をお話ししようと思います。家庭では凝り性で、こだわりをもって生活している人でした。その一つが、「有賀」という名字にこだわりを持ち、歴史と伝統を重んじて生活をしていたこと。私が受験を控えた中学3年の夏に、突然有賀家のルーツを探しに行くと言いだし長野県まで出かけたときがあった。長野県の諏訪湖の畔、諏訪大社の近くに「有賀」という地名がある。そこが発祥の地といわれる。

武田信玄の時代に有賀家は存在したが、信玄に滅ぼされてしまった。その後、武田晴信に仕え、その息子の勝頼に随って長野の諏訪に行くことになり、そこに有賀という土地をもらい「有賀」を名乗ったのが始まり。これが1563年。その土地の一部を諏訪大社に寄進し、梶の葉の一枚を貰って、有賀家の家紋にした。有賀の前は「栗原」、花菱が家紋だった。読み方は「アルガ」が正しい読み方。「アリガ」といわれるのが不愉快だったそうだ。

武田家が滅びた後、安藤家に仕え直す。長州高崎に行き、江戸の下屋敷、今の大塚のあたりの下屋敷にいた。直接の先祖の兄が安藤家に仕えており、直接の先祖は弟の方で、兄から食い扶持をあてがつてもらっていた。ある古文書に、先祖が金30両を日本橋で拾い、申出の立て看板を立てた。落とし主という商人が現れ、金5両と酒樽と折詰をもってきた。金5両はいらないといって、返した。

その数日後、直接の先祖が安藤家の下屋敷につめていたとき、書状をもって上屋敷にうかがう用事ができたが、その途中でその書状をなくしてしまった。これは身を切る覚悟が必要だと、切腹の準備をしていた時、下屋敷の同僚が来て、書状が見つかったとの知らせてくれ命を取り留めた。その経緯から安藤家に仕えるようになった。

また、風習事にもこだわりがあった。有賀家では大晦日の夜から正月が始まるが、お盆の時もまたそうである。家で行事ごとがあると必ず風呂に入る。身を清めてからでないと行事ごとができるない性格であった。よくお洒落だったといわれるが、身だしなみを整えるという前に必ず「身と心」を清めた。

行事食にもこだわりがあった。おせち料理、お雑煮も、母親が仙台出身であるため、ダシは焼きハゼということで、毎年焼きハゼを取り寄せて作っていたほど。自ら料理はしなかったが、匂を食べることは欠かさず行っていた。

ラーメンにもこだわっていた。大熊町や小高まで日曜日に食べにいった。わたしが運転。さらにプレジデントで乗り付けるのです。おいしいとなると、とことん通い詰める性格でもあった。60を過ぎて、冷酒に嵌り、器にもこだわった。特に音が出る德利を集めていた。

亡くなって1年以上たつが、家の隨所に懐かしい思い出が出てくる。洋服も片付け始めると、公職に就くようになってからだが、ポケットチーフとネクタイがいつも対になっていた。ジーパンを履きたいと言ったときがあった。なかなか体型に合うものがなく苦労して探したジーンズが残っていて、とても懐かしく感じた。

戒名は「長敬院高勲翠栄善清居士」。有賀家では、「高」という字を貰うことが通例であったが、すぐ上の兄が2歳で亡くなっていたため、同じことがまた起きないようにと「高」の字を避け、敬四郎という名前になった。自分だけ「高」が入っていないかったことを悔やんでいたこともあり、戒名には「高」を入れてあげようとこの戒名になった。

菩提寺は桜が丘高校近くの長源寺。この寺は徳川秀忠が、家康に仕えていた鳥居彦左衛門（元忠）を供養するために建立された寺院です。元忠の戒名が「清流院殿淵室長源大居士」。長源寺の「長」、歴史の転換期を迎えた武将の戒名の「長」が入っているので、この戒名を喜んでいるのではないかと推測します。

父親は世の中で活躍することもあったと思うが、見返りを求めるところなく、皆さんに尽くさせていたいたいのではないかと推測します。納骨したのが7月16日、納骨してちょうど1年が経とうとしていますが、時の経過とともに気持ちが落ち着いてくると、懐かしむ気持ちが沸き立ってくるものだと最近実感しています。



2012~2013年度
国際ロータリーのテーマ

「奉仕を通じて平和を」

Peace Through Service

「出席はロータリアンの3大義務の1つです」

◆司会：阿部幹事

[点鐘・ロータリーソング斉唱（奉仕の理想）・四つのテスト（奈良宏一会员）]

奈良宏一会员



◆来賓・来訪ロータリアンの紹介

○いわき平中央ロータリークラブの山内真理子会長
山内真理子会長挨拶：

（通）平

こんにちは。皆様は個人的には大変つながりが強い方ばかりですので、親しみを感じております。一年間頑張っていきたいと思いますので、宜しくお願ひいたします。先日、中央ロータリーは、親クラブの平ロータリーから独立して20周年を迎えるました。その折には、吉田会長、早川幹事に式典にご参列いただき、会長にはご挨拶をいただきました。あらためて御礼申し上げます。

○新入会員 馬場 学 様 NTT 東日本 - 福島いわき支店長

福島は初めての土地で、皆様にはご迷惑をおかけするかもしれません、いわきの復興、発展のために頑張っていきたいと思いますので、今後ともよろしくお願ひいたします。

（住まいは平ロータリー事務局の建物の4階。佐賀県鹿嶋市出身。趣味はジョギング、スノーボード。ゴルフは最近始めたばかり）

◆会長挨拶ならびに報告

D

先日の3連休に被災地である気仙沼、陸前高田、大船渡の3カ所を廻ってきました。特に印象的だったのは陸前高田の一本松。まだ元気で一本だけ残っていた。陸前高田の町の広さは小名浜ぐらいだろうか。山の裾野まで被害を受け、建物はほとんどなく、山を見通せる状況だった。感心したのは建物の基礎、道路が完全に復旧されていたことだ。いわきでは建物の基礎はそのまま、道路は若干の補修で止まり、新舞子ハイツなどに瓦礫が山積みになっている状況であるとのとは全く違っていた。

いわきもようやく復興計画が決まったが、復興の前に「復旧」を急いでやらないといけないのかとしみじみと感じて帰ってきた。ロータリークラブも奉仕活動をしなければならないが、復興へ向けてどんな活動ができるかを皆で考え、早急に取り組む必要があるのではないか。こんな思いを抱いて3日間を過ごしました。

先ほど理事会を行い、今年度の予算が承認された。8月2日のクラブ協議会までには配布したい。今年度は若干、緊縮財政で大変かと思いますが、各委員会にできる限り予算を割り当てたつもりです。その範囲内で活動を行っていただき、活躍していただきたい。17日にいわき分区の会長幹事会が開催された。詳細は阿部幹事より報告があります。

◆幹事報告

○17日に会長・幹事会に出席した。2530地区の葉っぱのフレディー実行委員会が8月23日、アリオスでミュージカル公演を行う。聖路加病院の日野原先生が脚本の担当で、入場は無料。入場券はアリオスに直接申し込み。18日から申し込みが始まった。当クラブには30枚の配布予定。人気があり、すばらしいミュージカルですので、お孫さんにおいかがでしょうか。事務局までお申し出下さい。

委員会報告

◆S.A.A（黒須幸雄委員長）

4つの方針で例会を運営して参ります。①席次は3カ月ごとに委員会ごとに変更②9月まではクールビスを実施。ラフな格好で参加を③食事は椿山荘の希望もあり、会長挨拶が終わる12時45分ごろに準備する。今年は和食を中心にし、余った予算は月1回の洋食で、その時にスイーツも用意したい④会員の呼び方を「さん」だけで統一して呼ぶようにしたい⑤禁煙・喫煙については椿山荘のルールに従う。

◆出席委員会（志賀弘昌委員長）

例会日	基本会員数	出席者	メーキャップ数
7月19日	52名	33名	—

◆スマイルボックス委員会（松崎浩委員長）

♥山内真理子さん（いわき平中央RCの会長を拝命いたしました山内です。今日はご挨拶に訪問させていただきました） ♥山野辺倉平さん（山内平中央RC会長を歓迎して。有賀さん卓話よろしくお願ひします。酒井先生写真ありがとうございます） ♥阿部弘行さん（磐高野球部久しぶり（？）の1、2回戦突破！21日（土）グリーンスタジアムに戻ってきます。野沢さんのご子息が1番サードで出場します） ♥伊藤盛敏さん（3ヶ月連続出席賞。ありがとうございます。先月で20年連続出席をする事が出来ました。健康と社員に感謝します） ♥大久保健蔵さん（3ヶ月皆勤賞ありがとうございます） ♥吉野則喜さん（3ヶ月皆勤賞ありがとうございます） ♥佐々木芳弘さん（3ヶ月皆勤賞ありがとうございます） ♥早川孝義さん（3ヶ月皆勤、ありがとうございます） ♥志賀弘昌さん（皆勤賞ありがとうございます） ♥新田俊彦さん（3ヶ月皆勤賞ありがとうございます） ♥酒井睦雄さん（山内会長を歓迎して） ♥小暮憲一さん（有賀会員卓話ありがとうございます） ♥閔口武司さん（新人卓話宜しくお願ひ致します） ♥越智正典さん（有賀さん卓話よろしくお願ひいたします） ♥郡二三子さん（山内会長の来訪を歓迎して） ♥飯野光世さん（いわき中央RC山内会長を歓迎して） ♥森雄治さん（山内会長の来訪を歓迎します。有賀さん卓話もよろしくお願ひします） ♥五十嵐伸さん（3ヶ月皆勤賞ありがとうございます） ♥黒須幸雄さん（磐高野球部2回戦突破頑張れ！馬場さんの入会歓迎） ♥佐藤淳さん（恒例のサマービュッフェパーティーを8/17、18、19に開催します。よろしくお願ひします） ♥松崎浩さん（暑さに負けず、がんばりましょう） 以上、21件

★本日の例会案内 7月26日(木)PM6:00～
家族同伴納涼例会 小名浜クルーズ

★次回の例会案内 8月2日(木)PM12:00～
第2回クラブ協議会
お食事メニュー=冷し中華そば